
 

  

 

     Le Billet du Gérant           
 
 

Me voici de retour vers vous et, au lieu et place du billet dans sa forme habituelle, je 
vais vous donner le résultat, sans surprise en ce qui me concerne, hélas ! de 
l’enquête que j’ai lancée pour connaître votre perception du bulletin ENTRE NOUS, 
dans sa nouvelle conception et sa nouvelle réalisation, depuis mars 2010. 
 
Le dépouillement de vos réponses est lourd d’enseignements à tirer pour l’avenir. 
 
Un aperçu en deux chiffres très explicites : 
 

 Nombre de questionnaires envoyés (en septembre) :  258 

 Nombre de questionnaires renvoyés et exploités :  79 : 30 % (environ) 

 
Vous trouverez le détail dans le tableau ci-dessous. 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                            

                                                                                                                                                 

DETAIL PAR RUBRIQUE (en nombre) 

                                              1 = la + élevée 
                Appréciations : 
                                               5 = la - élevée 

1 2 3 4 5 

Présentation générale 60 18 0 0 1 

Caractères utilisés 
Taille 65 10 2 0 1 

Type 65 11 2 0 1 

Lisibilité des articles 

Format 58 13 6 0 1 

Clarté de présentation 59 14 5 0 1 

Pleine page 59 14 5 0 1 

Sur 2 colonnes 42 13 10 2 4 

Contenu des articles 
Intérêt des thèmes 56 16 6 0 1 

Qualité de traitement 56 17 3 0 1 

Photos publiées 

Qualité 48 24 6 0 1 

Format 47 23 9 0 0 

Nombre 52 12 6 0 0 

 
Certaines lignes de ce tableau ne donnent pas un total de 79 réponses, car chacun 
n'a pas toujours répondu à la totalité des questions. 

Dans ce numéro 

P1 Le Billet du Gérant 

P3 Enquête sur le bulletin 

P10 Réunions  du CA et du CD 

P11 Liste des retraités 

P12 Nouvelles brèves 

P13 Tribune Libre 

P14 Rions un peu ! 

P15 Dans nos groupes 

P15 Dans nos familles 

P17 Mots croisés de Sandie 
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     Le Billet du Gérant  (suite) 
 
 

Au vu du dépouillement, je devrais me réjouir tant les appréciations les plus favorables sont largement 
majoritaires. Eh bien non ! 
 
Ce ne serait qu’autosatisfaction, « maladie » qui aurait pu me toucher plus jeune, mais étant largement 
septuagénaire il deviendrait difficile de trouver un protocole efficace pour m’en débarrasser. 
 
En plus, cette autosatisfaction ne serait qu’un camouflage d’une insatisfaction bien réelle, état auquel je 
m’étais préparé en amont. 
 
Bien m’en a pris car avec 79 réponses sur 258 questionnaires envoyés, il n’est plus possible d’ignorer le 
désintérêt authentique d’un grand nombre de nos adhérents pour notre bulletin. 
 
Avec environ 1 lecteur du bulletin sur 3 envoyés, l’investissement financier correspondant n’est 
manifestement plus souhaitable. 
 
Dans sa forme et son volume actuels, une telle dépense est un « luxe » pour une Association en général, et 
en particulier pour l’UAED qui nous concerne au plus haut point, vous le savez bien ! 
 
Il est urgent de réfléchir à un allègement du bulletin – celui du 2ème semestre en particulier - donc un 
allègement de la dépense à ce poste comptable, car nous savons maintenant qu’elle n’est plus justifiée. 
 
La question sera examinée dès la réunion du CA/CD de mars. 
 
Concernant les questions particulières  soulevées par certains d’entre vous, vous trouverez les réponses 
dans les pages de ce bulletin. Si nécessaire vous pouvez me contacter pour en discuter plus longuement 
en direct. 
 
Bonne lecture à tous. 
         
 

Le Gérant : A. Renard 
        Tél. 06.81.13.56.61 
        Courriel : alberany@orange.fr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Date limite de réception des articles pour le prochain bulletin :  
lundi 12 septembre 2011. 

 

mailto:alberany@orange.fr
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     Enquête sur le Bulletin « Entre Nous » 

 
 
En premier lieu, quelques éclaircissements sur la méthode actuelle de publication du bulletin, qui 
vont d’ores et déjà répondre à certaines remarques qui ont été formulées. 
 
Nos deux derniers bulletins 382 et 383 sont nés de fichiers informatiques préparés par Guy ENJOLRAS, 
que nous envoyons par internet à Christian GRENEE notre imprimeur. 
 
Ce dernier exploite chaque fichier par photocopieur numérique, tel qu’il le reçoit. 
 
Ce procédé est intéressant à plusieurs titres : 
 

 Pas de frais de mise en page par notre imprimeur comme auparavant, car le fichier établi par 

Guy est tel que nous voulons le bulletin. 

 Le photocopieur numérique ayant remplacé le matériel d’imprimerie, aucun frais de mise en 

œuvre de la machine : encres, papier, réglages multiples et gros travail de nettoyage en fin 

d’opération. 

 Le photocopieur numérique étant actuellement très au point, la qualité des documents produits 

est bien réelle. 

 L’éventail du papier mis sur le marché est de nature à satisfaire le client UAED, en particulier 

pour les photos ; sur ce point le « papier couché brillant » demeure idéal comme vous avez pu 

le constater avec le bulletin n° 383. 

 

* * * * * * * * * * 
 
Puisqu’il est question de papier à utiliser, parlons-en. 
Trois qualités de papier peuvent être utilisées pour notre bulletin : 
 

 Le « papier ordinaire » : celui du bulletin 382 

Procédé classique de fabrication à partir de fibres de bois d’eucalyptus du Portugal. 
 
Inconvénients : 
 

 Pour les internautes qui effectuent un tirage sur papier ordinaire, les photos sont d’une 

qualité très moyenne, mais ils peuvent consulter le site de Guy Enjolras que nous rappelons 

régulièrement : http://guy.enjolras.perso.sfr.fr 

 Pour les non-internautes, sur le bulletin papier de notre imprimeur, les photos sont 

également de qualité très moyenne, mais ils sont pénalisés car ils n’ont pas la possibilité de 

découvrir les photos du site de Guy. 

 
 Le « papier couché brillant » : celui du bulletin 383. 

Il contient une infime partie de fibres de bois auxquelles sont mélangés d’autres particules qui n’ont 

rien de « naturel », ainsi que du vernis. 

 
Nos bulletins « ancienne formule » étaient imprimés sur ce papier également et, reconnaissons que la 
qualité du texte comme celle des photos n’est pas à mettre en cause ; le duo photocopieur numérique / 
« papier couché brillant » donne un résultat d’une qualité tout à fait identique à celle de l’imprimerie. 
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Pour quelques adhérents c’est luxueux, pour quelques autres c’est trop coûteux ! tout avis est respectable. 
 
Pourtant désolé de décevoir ces derniers car, connaissez-vous le surcoût du tirage couleur sur « papier 
couché brillant – 150 g » par rapport au tirage sur « papier ordinaire - 80 g » : 
+ 90 € pour « le papier couché brillant » 
+ 41 € pour le grammage 150 g/m2  
Donc un total de 131 € pour les 180 exemplaires, soit + 0,73 € à l’unité. 
 
Rapporté à l’exercice 2010, le coût total annuel des 2 bulletins est de 2047,29 € - malgré cette version 
« luxueuse » du bulletin 383 – c'est-à-dire 3 fois moins que la « formule imprimerie » précédente. 
 
Bien sûr il convient d’ajouter les frais d’envois individuels par courrier postal. 
Alors fallait-il se priver d’un bulletin « luxueux » pour relater un congrès merveilleux, à cause de cet infime 
surcoût ? à chacun son avis. 
 
Inconvénient : 
Les internautes qui souhaitent procéder à un tirage papier, sont tenus de se munir, à leurs frais, d’un 
« papier couché brillant » pour obtenir la même qualité que le bulletin papier adressé aux non-internautes ; 
c’est effectivement un transfert du surcoût de l’UAED sur l’adhérent. 
 

 Le « papier recyclé». 

Contrairement à l’idée reçue, ce papier coûte plus cher que le « papier ordinaire » car : 
 
 Il est fabriqué à partir d’un papier déjà utilisé comportant une ou plusieurs encres d’une impression 

précédente, dont il faut le débarrasser à l’aide de solvants : pas du tout écologique mais traitement 

coûteux pourtant. 

 Il contient des agrafes et autres intrus dont il faut le libérer. 

 Ensuite il faut le reconditionner sous forme de feuilles. 

 Si l’on ajoute qu’il est peu demandé par les clients, alors que pour obtenir un prix intéressant il 

faudrait pouvoir le commander en grande quantité et donc le stocker dans l’attente d’une 

hypothétique utilisation, les professionnels ne peuvent faire face à ce paradoxe trop coûteux pour 

eux. 

 
Conclusion, le « papier recyclé » commandé en petite quantité au coup par coup, coûte plus cher au client 
qui fait un autre choix bien sûr. 
 
Je me suis laissé dire, par deux professionnels, que vanter les mérites du « papier recyclé », sous couvert 
d’une démarche écologique, visant à préserver la nature en limitant l’abattage des arbres, n’est autre 
qu’une opération marketing, à laquelle les clients souscrivent très peu, et les professionnels de l’imprimerie 
pas du tout ; ce produit reste plus cher et l’utilisation de solvants pour le fabriquer ne permet pas de le 
classer au rang de « papier écologique ». 
Surprise pour moi ! … et pour vous ? Amis écologistes vous n’allez pas être contents, et pourtant ! 
 

* * * * * * * * * * 
 
Après ces généralités abordons vos remarques par rubrique de l’enquête. 
 

 Lisibilité des articles : « Présentation en pleine page ou sur 2 colonnes ». 

 
Globalement il ressort de vos réponses que vous êtes nombreux à avoir un avis partagé entre la pleine 
page et la présentation sur 2 colonnes, qui varie en fonction du type d’article. 
 
Certains pourtant ont un avis plus tranché pour l’une ou l’autre des formules. 
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A mes yeux quelques articles me semblent avoir « meilleure allure » sur 2 colonnes, et ont été ou sont 
encore présentés sous cette forme : 
 
 Les comptes rendus de nos réunions de CD/CA 

 Certains articles « Tribune Libre » (rares à présent) 

 Certains articles « Dans nos Groupes » (quasi inexistants) 

 
J’essaierai de faire pour le mieux afin de faire plaisir à chacun. 
 

 Contenu des articles : 

 
« Le bulletin est très orienté vers le récit de nos congrès, alors que certaines chroniques - ferroviaires en 
particulier - seraient les bienvenues ». 
 
Il y a eu, récemment encore, d’excellents articles sur le « ferroviaire » et autres thèmes dont ceux de l’un 
de nos amis disparu qui, au-delà de son écriture si élaborée, nous gratifiait de dessins magnifiques ; 
d’autres se sont aussi livrés avec bonheur à cet exercice, y compris dans des récits de nos  congrès. 
 
Mais depuis la publication de l’histoire de notre Amicale en 3 volumes, écrite par Roger Greffier, une 
grande pénurie s’est installée et perdure. 
 
Je dispose de 2 volumineux dossiers (40 et 50 pages) qui me sont parvenus bruts, avec l’espoir de me voir 
en assurer la rédaction ; le travail étant tellement colossal, et les sujets hors de mes compétences, je ne 
m’y suis jamais livré et j’en ai avisé les adhérents expéditeurs. 
 
D’ailleurs, est-ce bien la vocation du gérant du bulletin que de rédiger les articles des adhérents ?  
 
Mieux vaut que vos articles soient empreints de votre personnalité car je vous le rappelle le bulletin « Entre 
Nous » est avant tout celui de chacun. 
 
Quelle que soit la nature de vos articles, je les publie dès lors qu’ils restent dans l’esprit de l’Amicale et 
exempts de toute connotation syndicale, politique, religieuse, raciale ou discriminatoire. 
 

 Intérêt des thèmes 

 
« Intérêt variable » 
 
Bien difficile de deviner quels thèmes vous conviendraient. 
Le but était aussi de savoir à quoi vous aspiriez. Vous pouvez me le faire savoir à tout moment, et 
m’adresser vos articles rédigés qui seront publiés sous vos signature et responsabilité. 
 
« Le bulletin manque de jeux, d’histoires drôles et de mots croisés ». 
 
Pour des raisons d’économie, le bulletin du 1er semestre a été considérablement allégé et, si vous avez lu 
« Le Billet du Gérant » en 2ème page du présent bulletin, vous avez compris qu’il va en être de même pour 
les bulletins du 2ème semestre. 
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Loin d’être opposé aux jeux, histoires drôles et mots croisés, il me faut bien admettre que priorité est 
donnée : 

 
 aux Comptes rendus de nos réunions CA/CD 

 à la page de Rappel de Cotisation annuelle 

 à l’Annonce et Inscription à nos congrès 

 à la liste des Retraités et Membres Bienfaiteurs 

 aux rubriques « Dans nos Groupes »  très peu utilisé hélas ! 

                       « Dans nos Familles » qui sont la vie même de notre Amicale 

 
Concernant le Billet du Gérant qui n’est pas indispensable puisque traitant de sujets extérieurs à l’UAED, 
depuis la parution de l’Histoire de notre Amicale, il pourrait devenir occasionnel seulement sans nuire à la 
qualité du Bulletin. 
 
Les mots Croisés restent le seul jeu créé pour le bulletin, reçu et publié régulièrement jusqu’à présent. 
 
Les autres jeux et histoires drôles ne sont qu’une variable d’ajustement, depuis que les économies 
nécessaires à la pérennité de l’UAED nous imposent de réduire le volume de nos bulletins. 
 
Pourtant j’admets que des jeux et histoires drôles seraient agréables. 
Parallèlement, reconnaissons que nous n’égalerons pas aisément une presse spécialisée en la matière, ni 
internet, ni les jeux électroniques (sudoku etc…). 
 
Alors faut-il consacrer des pages de notre bulletin  à ces plaisirs qui existent sous tant de formes par 
ailleurs, et qui occasionneront inévitablement un surcoût du bulletin ? 
 
Je pense que ce n’est pas une option qui irait dans le sens de la mini-rigueur actuelle que nous nous 
imposons. 
Mais le bulletin du 1er semestre étant plus léger que celui du 2ème semestre, nous allons pouvoir répondre à 
votre attente le mieux possible. 

 
* * * * * * * * * * 

Remarques spécifiques aux Comptes rendus de nos congrès 
 

 Qualité des photos : 

En dehors des photos de départ – souvent numériques – la qualité de reproduction dans nos bulletins 
dépend de la qualité du support papier. 
Question  déjà traitée dans les pages précédentes. 
 

 Nombre de photos et format : 

Je ne veux pas nier qu’emporté par l’enthousiasme généré par cette magnifique croisière, je me suis laissé 
allé à un surcroit de photos au sein du compte rendu ; d’où quelques remarques à ce sujet. J’en prends la 
responsabilité ! 
 
Seuls quelques adhérents qui n’étaient pas du voyage – et qui lisent le bulletin – ont manifesté leur plaisir 
« de pouvoir voyager sans bouger ». 
 
Je serai à l’avenir plus sélectif dans le choix des photos qui seront moins nombreuses et le choix effectué 
avec Guy et Jean-Claude se bornera aux plus représentatives d’entre elles. 
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Concernant le format des photos, il donne satisfaction à la majorité et tout agrandissement contribuerait 
automatiquement à une augmentation du nombre de pages, effet contraire à notre recherche. 
 

 Comptes rendus : 

« Quelques remarques également sur la longueur de nos écrits ». 
 
Depuis quelques années, je m’évertue à chaque congrès à réclamer des textes plus courts – et pour 
certains beaucoup plus courts – mais mon insistance n’est pas vraiment suivie d’effet ; en y regardant de 
plus près, moi-même je me suis trouvé bien trop « bavard » avec les comptes rendus des premier et 
dernier jours qui manifestement ne sont ni les plus importants, ni les plus intéressants. 
 
Alors encore une fois « reporters d’un jour » contrôlez votre verve et votre plume et, quelle que soit la 
beauté de ce que vous avez vu et apprécié, allez à l’essentiel en matière de rédaction, au risque 
d’utiliser la simple énumération de certaines visites elles aussi moins significatives que d’autres. 
 
A titre personnel je ferai la même chose c’est promis ! 
 
Important : Sachez que je ne me livrerai jamais – bien que vous me le demandiez tous et à chaque 
congrès - à des coupes claires de vos comptes rendus, car : 

 Il est très difficile de supprimer des phrases ou des paragraphes de vos récits au risque de 

les dénaturer, tout autant que de trouver les « bons raccords » avec ce qui précède et ce qui 

suit. Mieux vaut que vous  fassiez plus court dès le départ. 

 D’autre part ce n’est pas mon rôle, ni mon envie d’être le censeur de vos écrits. 

 
Aucun de nous n’a pour mission d’écrire pour un guide touristique, alors revenons à la « raison 
économique » qui s’impose à nous. 
 
Le coût de nos prochains bulletins du 2ème semestre n’en sera que plus supportable pour l’UAED et son 
trésorier car, vous l’avez bien compris, ce n’est pas le prix du « papier couché brillant 150g/m2 »  qui 
augmente significativement le coût global de notre bulletin, mais bel et bien le nombre de pages. 
 
Je compte sur vous pour des reportages plus succincts et vous en remercie. 
 
« Légender les photos publiées » 
 
Plusieurs demandes verbales et une sur fiche d’enquête. 
 
Reconnaissons que, malgré l’emplacement soigneusement choisi par Guy pour chaque photo, la légende 
est une facilité à laquelle nous sommes habitués depuis longtemps et qui satisferait pleinement participants 
et non- participants aux congrès. 
 
Pour vous être agréable Guy légendera les photos de vos prochains bulletins. 
 
« Donner aux non-participants à nos congrès qui souhaitent enrichir leurs connaissances le lien pour 
accéder aux sites internet ». 
 
Pour les internautes, il me semble qu’ils savent « parcourir le monde à distance » au gré de leurs envies : 
c’est à mes yeux le côté intéressant et louable du net. 
 
Le meilleur moyen est certainement d’utiliser l’un des moteurs de recherche qui commencent à être 
nombreux. 
Mais que faire pour les non-internautes ?  

 
* * * * * * * * * * 
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Remarques d’ordre général 
 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 
 Liste des Adhérents et Membres Bienfaiteurs 

« Il serait souhaitable de compléter ces listes par les numéros de téléphones et les courriels ». 
 

 Nous disposons de ces informations pour certains, volontaires pour nous les donner en vue d’une 

utilisation « en interne » avec eux : envoi de bulletin, inscription au congrès, etc… Nous ne les 

divulguons pas et les intéressés le savent. 

 Ajouter ces informations aux listes précitées poserait le lourd problème de la mise à jour : c’est une 

charge que déjà nous connaissons bien, et qu’il est sage de ne pas alourdir. 

 
Si vous souhaitez obtenir ces informations il vous appartient de vous adresser directement aux intéressés. 
 

 Fichier global du Bulletin (comme actuellement) 

« Au lieu d’établir un seul fichier pour l’ensemble du bulletin, établir des fichiers annexes pour »: 
 

 Les comptes rendus de congrès 

 La liste des Retraités et des Membres Bienfaiteurs 

 Etc… 

 
Sans plus de précisions, difficile de comprendre pourquoi multiplier les fichiers. 
 
Dès lors que les pages du bulletin sont numérotées, s’il s’agit de procéder à un tirage partiel sur papier, il 
suffit de mentionner les numéros de pages à imprimer. 
 

 Tirage et distribution du bulletin 

« Au lieu de créer des différences entre tirage papier-imprimeur et tirage papier-adhérent, il serait 
préférable d’augmenter le montant de la cotisation et d’adresser un tirage papier à tous les Adhérents et 
Membres Bienfaiteurs 
 
Vous trouverez ci-après, les décisions prises lors de la dernière réunion du CD / CA. 
Notre spécialiste informatique suggère, aux internautes, d’effectuer leurs éventuels tirages sur un papier 
ordinaire 90 grammes, ce qui pourrait améliorer sensiblement la qualité des photos. 
 
A noter, comme déjà précisé, que le bulletin du 2ème semestre sera allégé. 
 
L’augmentation du montant des cotisations n’est pas à l’ordre du jour actuellement. 
 
 

* * * * * * * * * * 
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Décisions prises en réunion du CD/CA du 26 mars 
          
. Concernant les futurs reporters pour le congrès 2011 à Pornichet et les congrès suivants : 
 

 Vos manuscrits devront se limiter à un recto/verso, lors de la mise en page de votre texte. 

Donc, comme déjà exprimé dans les pages précédentes, rubrique « comptes rendus », veillez à 

contrôler votre verve et votre plume car je n’aimerais pas avoir à vous demander de « revoir 

votre copie ». Merci encore pour vos efforts dans ce sens. 

 

 Nombre de photos  

Dans le principe 3 à 4 photos, les plus représentatives par compte rendu. A vous de nous signaler 

celles que vous souhaitez publier.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    

Guy Enjolras dispose chaque année d’un copieux fichier-photos du congrès, dans lequel il puisera 

directement en fonction de vos choix ; c’est plus simple pour nous qui préparons le bulletin. 

Si certains proposent moins de photos, les possibilités seront utilisées pour d’autres comptes 

rendus.  

Par ailleurs, le nombre de pages du bulletin étant obligatoirement un multiple de 4, ce paramètre 

peut être utilisé pour rajouter quelques photos aux comptes rendus, au lieu de laisser des pages 

blanches dans le bulletin, ce qui n’est pas concevable. 

 
. Tirage  et envoi du bulletin. 
 

 Pour les non-internautes, ils recevront : 

un tirage noir et blanc sur papier ordinaire - 80 g pour le bulletin du 1er semestre, dès lors qu’il ne 

comporte aucune photo. 

 Pour les internautes, ils recevront : 

le bulletin par courriel comme à présent. 

 
Telles sont les décisions prises par le Comité Directeur et le Conseil d’Administration, que je tiens à vous 
faire connaître. 
 
J’espère qu’au travers de ces quelques pages vous trouverez réponses à vos remarques et si tel n’était 
pas le cas, n’hésitez pas à me le faire savoir. 
          
 

Le Gérant. 
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Des circonstances totalement indépendantes de la volonté de 
l’UAED, n’ont pas permis que la réunion de l’automne se 
déroule. Cela fait donc 1 an que le Comité Directeur et le 
Conseil d’Administration ne s’étaient pas réunis. 
 
Etaient présents : J.Cl et Cl. Lascaux, M. Fenouillet, A. 
Subervie, P. et J.Brondel, G. Enjolras, A. Renard, R . Séjalon, 
M. Jaclain, G. Rousseau. 
 
Excusés . A. Vial, Y. Blein, M. Boinon, D. Adamo ; J.P. 
Barraud 
Absents : J. Barret, F. Cailleret. 
. 
 
 Activités du Comité Directeur depuis la dernière 

réunion 

Un congrès croisière sur le Danube et une réunion de 
vérification des comptes, voilà, c’est tout… Nous ne parlerons 
pas non plus d’une réunion d’octobre reportée en décembre et 
qui n’a pas eu lieu, déjà précisé ci-dessus. 
 
 Renouvellement des membres du Comité Directeur en 

fin de mandat : M. Fenouillet et G. Enjolras. 

Les deux nominés repartent pour un tour. 
 
 Cotisations 

227 retraités, 38 membres bienfaiteurs et 18 actifs. 
Pour mémoire, il n’y a pas si longtemps, en 1997, nous 
n’étions que 2000. Mais c’était au siècle dernier. 
 
 Annuaire 2011 

Il devrait paraître dans les jours prochains. 
Commence à se poser le problème des éditions à venir. 
Restructurations galopantes, mutualisations et 
externalisations, difficile de s’y retrouver. Même pour les 
actifs ! 
La sécurisation informatique des fichiers risque de rendre les 
mises à jour de plus en plus complexes et aléatoires. 

 

 

  
 
 

 

 
 Congrès 2011 

111 congressistes pour Pornichet, c’est un bon chiffre. 
 Congrès 2012  

Ce devrait être de Budapest à Novisad et remontée jusqu’à 
Tokaj, au nom évocateur d’un vin prestigieux. Vous allez 
recevoir des précisions. 
 
 Réunion des vérificateurs aux comptes 

Elle a eu lieu le 16 mars à Moulezan, chez notre trésorier, A. 
Subervie. Pour l’année prochaine, J. Brondel sera épaulée par 
C. Nouveau. 

 
 Annuaire 2012 – Tarifs pub. 

Pour la 5ème année consécutive, les tarifs resteront 
inchangés. 
 
 Bulletin « ENTRE NOUS » 

Le plus simple, c’est de vous reporter à l’article d’A. Renard 
qui vous dira tout : le papier, la couleur ou le N.B., les articles, 
la longueur des comptes rendus, les photos… 
 
 Questions diverses 

Y en a pas ! 
 
 Et la prochaine ? 

Rendez-vous à Lyon, le samedi 15 octobre 2011. 
 
 Et pour 2012 ? 

On innove avec des réunions en semaine. 
Jeudi 22 mars pour le printemps, et jeudi 18 octobre pour 
l’automne. Toujours à Lyon. 
 
Voilà, ça c’est fait ! Je crois que j’ai tout dit. 

      
   G. Rousseau 

 
 
 

Réunion du Comité Directeur et du Conseil d'Administration 
Samedi 26 mars 2011 à Lyon 
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   Liste des Retraités 

 
 
Je vous rappelle la décision prise en réunion de CD/CA organisée le 6 mars 2010 (bulletin 382). 
 
La liste des retraités ne changeant pas de façon importante, elle ne sera plus publiée systématiquement 
dans le bulletin du 1er semestre, mais fera l’objet d’un rectificatif quand nécessaire. 
 
Afin de vous permettre de mettre à jour le liste publiée dans le bulletin du 1er semestre 2010, je vous 
communique ci-après, les modifications connues à la date de publication du présent bulletin. 
 

 
1 – SUPPRIMER 
 
13358 - ALBALAT Michel 
7522 - BARTHOLOMEO Paulette 
15001 -  BARTOLOTTI Pierre 
10757 -  BERNARD Jean-Pierre 
11984 - BOURDIER Guy 
10402 -  CAILLEREZ Jean 
13331 -  CAUMES Alain 
13944 -  CHAMBOREDON Jean 
14758 -  DIPHE Théodore 
7105 - EDELINE Bernard 
12298 -  FESTEAU André 
14752 -  FLAMAND Francisque 
4658 -  FLAMAND Georgette 
9740 - GARNIER Jean 
12515 -  GAUTHERET Robert 
10820 -  RAIMBAULT Jeanne 
14768 - RODIGUE Jack 
10262 -  SARDA Jacqueline 
5522 - SEPTIER René 
5319 - TAIANI Vincent 
11625 -  VILLEBONNET Jean-Paul 
 
 
2 – AJOUTER 
 
12131 - BARRY Daniel - 2, rue des Petites Sœurs – 69003 LYON 
14817 - BLEIN Yves – 335, rue de l’Etrat – 69390 CHARLY 
12243 - COLOMB Alain – 82, rue des Fleurs – 69360 SEREZIN du RHONE 
10045 -  DEVUN Etiennette – EHPAD, route de Raugadou – 13210 St REMY DE PROVENCE 
15006 -  GIUDICELLI Bernadette – 4,  Place Nationale – 75013 PARIS  
15005 - HIVERLET Claudette – 133, le Collet Blanc – 13109 SIMIANE-COLLONGUE 
15004 -  VALLEE Claude – rue du Plan – 71960 FUISSE 
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3 – REMPLACER 
 
14791 - BOURDEAUX André par BOURDEAUX Annie (même adresse) 
7267 - ROGIER Pierre par ROGIER Ginette (même adresse) 
 
 
 
4 – CHANGEMENT D’ADRESSE 
 
5634 -  BRUNA José – Rés. St-Barnabé 2, Bât. B1, Les Hespérides – 67, Bd des Alpes 
                    13012 MARSEILLE 
5973 - CAREMANTRANT – 45, rue du Chamfleuri – 91800 BRUNOY 
13267 -  DEBARD – 12, Résidence du Val d’Ablon – 94480 ABLON 
13180 - DEVIENNE – Bt K2. Résidence Gambetta. 116, rue Gabriel Péri – 91330 YERRES 
10112 - DUMONT Michel – Résidence Vaulabelle, 10 , rue d’Ardillière – 89000 AUXERRE 
9524 - FANTON Jean – Lot. « Le Clos de Goya » 4, rue des Corralès – 13200 ARLES 
12751 -  GAUTIÉ Gisèle – 88, rue du Petit Vaux – 91360 EPINAY sur ORGE 
6943 - HAMET Maryse – 5 bis Cours de l’Elbe – 77700 SERRIS 
5168 - MARIE Edith – 12, Allée de la Voirie. Le Belvédère. Bt C – 13014 MARSEILLE 
9253 -  PILARDEAU -  9,  Impasse du Clos des Moines – 74200 THONON LES BAINS 

 

 

 

 

   Nouvelle brève importante 

 
 Congrès Pornichet Juin 2011 

Pour les Participants arrivant en gare de Nantes :  
 
 Prendre la sortie Sud – Palais des Congrès; 

 Les deux bus stationneront à proximité (Société Maury). 

 
Il y aura un piquet d'accueil. 
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     Tribune libre  
 
     
Proposé par Jean-Paul Villebonnet 
 
Cet article était déjà préparé pour sa publication dans le présent bulletin au moment où nous avons eu 
connaissance de la disparition de Jean-Paul. 
 
 

Pourquoi  un film ne peut être projeté sur un miroir ? 
 
 

La raison de ce mystère tient d’une part aux propriétés optiques de la lumière et d’autre part à son 
comportement selon la surface sur laquelle elle est projetée. 
En effet, la lumière peut être soit diffusée, soit réfléchie par les matières qu’elle rencontre sur son chemin. 
 
Dans le premier cas, la lumière percute un objet, puis se disperse dans toutes les directions ; notre œil 
capte alors une partie de ces rayons, ce qui nous permet de voir l’objet en question, quelle que soit notre 
position par rapport à lui ; ne lui tournez par le dos bien sûr ! 
 
Dans le second cas, qui se produit sur les surfaces brillantes comme les miroirs, la lumière « rebondit » et 
repart dans une seule direction… ne laissant rien apparaître de l’objet s’il est  parfaitement propre ; il 
suffirait d’un peu de poussière sur sa surface pour qu’une partie du miroir soit diffusée, rendant alors visible 
une tache lumineuse transparente. 
 
En bref, lors de la projection d’un faisceau  d’images sur une toile ou un mur, la surface irrégulière diffuse 
plus ou moins efficacement la lumière dans toute la pièce. 
 
A l’inverse le miroir, renvoyant le faisceau dans une seule direction, ne laisse apparaître aucune image sur 
sa surface, si ce n’est celle du projecteur lui-même éclairé par sa propre lumière. (c’est bien là le rôle du 
miroir). 
 
Cependant si vous disposez une surface non réfléchissante sur le trajet de la lumière, après qu’elle ait 
frappé le miroir, vous verrez apparaître le reflet du film – flou ou déformé par le miroir – et qui plus est à 
l’envers ! 
 
C’est assez complexe à expliquer et pourtant cette expérience hantait – au même titre que d’autres aussi 
spectaculaires – les salles de cours de physique… à une époque si lointaine ; c’était l’amusement et la 
détente en fin d’année scolaire ! 
 
Recueilli dans le Populaire du Centre 
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      Rions un peu ! 

 
 

Méditation implacable mais souriante pour octogénaire et moins !!! 
 
 

Le coin de ma rue est 2 fois plus loin qu’avant et ils ont ajouté une montée que je n’avais jamais 
remarquée. 
 
J’ai définitivement cessé de courir après le bus parce qu’il démarre bien plus vite qu’avant. 
 
Je crois qu’on fait les marches d’escalier bien plus hautes que dans le temps. 
 
L’hiver le chauffage est beaucoup moins efficace qu’autrefois. 
 
Et avez-vous remarqué les petits caractères que les journaux se sont mis à employer ? 
 
Cela ne sert à rien de demander aux gens de parler clairement !!! Tout le monde parle si bas qu’on ne 
comprend quasiment rien. 
 
On vous fait maintenant des vêtements si serrés, surtout à la taille et aux jambes, que c’est désagréable. 
 
Les jeunes gens eux-mêmes ont changé ; ils sont bien plus jeunes que quand j’avais leur âge. 
 
Et d’un autre côté, les gens de mon âge sont bien plus vieux que moi. L’autre jour, je suis tombé sur une 
vieille connaissance… Elle avait tellement vieilli qu’elle ne me reconnaissait plus. 
 
Je réfléchissais à tout cela, en faisant ma toilette, eh bien ! ils ne font plus d’aussi beaux miroirs qu’il y a 
soixante ans… 
 
Proposé par Jean-Claude Lascaux 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

PAGE 15 UNION DES AGENTS DE L'EQUIPEMENT ET DES DIRECTIONS DE LA SNCF 

 

 
 
 
 
 

 

     Dans nos groupes 

 
Ce « petit coucou » de notre ami Jean PORTUGALE du groupe des retraités, que bon nombre 
connaissent, nous parvient comme un bulletin de santé rassurant que j’ai eu plaisir à lire, et que je porte à 
votre connaissance avec un plaisir encore plus grand. 
 
« Si Dieu me prête vie, dans deux ans je serai presque centenaire. 
Ma mémoire, au cours de ce long parcours, a enregistré quelques moments de joie plus ou moins vifs et, 
comme pour tout le monde, d’autres moments où il fallait serrer les dents pour tenir. 
Parmi les premiers et les plus tenaces, ceux éprouvés en compagnie des membres de l’UAED. 
Malgré la valeur intellectuelle que je leur connais, j’ai toujours pu mesurer leur amitié, leur simplicité et leur 
solidarité. 
En ce qui concerne l’AMITIE, je dois dire avec les philosophes : « Rien n’est plus commun que le nom, rien 
n’est plus rare que la chose ». 
Chers amis unionistes, votre amitié est encore bien présente en ma mémoire et soyez toujours assurés de 
la mienne. » 
       Jean PORTUGALE. 
 
 
Jean, fidèle adhérent de notre Amicale – dont il a pu mesurer l’évolution – me semble cumuler les 
« records ». 

 adhésion en 1935 à l’âge de 22 ans 

 98 ans en 2011 ; ne serait-il pas le doyen de notre amicale ? 

 40 ans de retraite 

Il n’est pas nécessaire d’être envieux des autres, pour envier certaines personnes malgré tout. Bravo 
Jean… et ne change rien ! 
C’est le message de retour de tes amis de l’UAED. 

 

 

 

      Dans nos familles 

 
 

NAISSANCES 
 
. THEO,  né le 6 janvier 2010 et NAOMIE , née le 22 octobre 2010 respectivement 2ème et 3ème petits-
enfants de Françoise POUSSIN, membre bienfaiteur 61 – et arrières petits-enfants de Jeanine et René 
TOUZET – adhérent 7895 du groupe des retraités. 
. AUGUSTIN, né le 21 août 2010 et MARTIN, né le 14 octobre 2010 respectivement 6ème et 7ème arrière 
petits-enfants de Janine AUGERAUD – adhérente 14697 du groupe des retraités. 
. GABIN, né le 25 août 2010, 3ème petit-enfant de Irène et André CLERC, respectivement adhérents 11774 
et 13632 du groupe des retraités. 
. NATHAN, né le 7 décembre 2010, 1er arrière petit-enfant de notre sympathique secrétaire Générale 
Andrée VIAL, adhérente 10427 du groupe des retraités. 
. ANAÏS, née le 18 décembre 2010, 4ème petit-enfant de Jocelyne et Pierre COMTOIS, adhérent 11290 du 
groupe des retraités. 
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MARIAGE  
 
Nous apprenons avec beaucoup de plaisir : 
 
Le mariage de Françoise PRIVAT-TOUZET, membre bienfaiteur 61, avec Bernard POUSSIN, qui a été 
célébré le 4 septembre 2010 à Mauguio (34) 
 
L’UAED présente ses vœux de bonheur aux nouveaux époux. 
 
DÉCÈS 
 
L’UAED  présente ses affectueuses condoléances aux familles et : 
 
. à René MARCHAND, adhérent 7822, pour le décès de son épouse Marcelle, survenu le 24 février 2010, à 
l’âge de 90 ans. 
 
. à Renée BERNARD, adhérente 14798, du groupe des retraités, pour le décès de son fils Eric DUBREUIL, 
survenu le 21 octobre 2010, dans sa 46ème année ; ses obsèques ont eu lieu à Bordeaux le 27 octobre 
2010. 
 
. à Marie-Jo et André GUICHARNAUD, adhérents 14687 et 14655, du groupe des retraités pour le décès 
de leur mère et belle-mère Léonie DEVILLE survenu le 4 décembre 2010, dans sa 92ème année. 
 
. à Jocelyne et Pierre COMTOIS, adhérent 11290, du groupe des retraités, pour le décès de leur père et 
beau-père Vincent MORA, survenu le 13 décembre 2010, dans sa 94ème année. 
 
. à Marie-Thérèse GAILLARD, adhérente 14017 , du groupe des retraités, pour le décès de son père Albert 
THOMAS, survenu le 13 décembre 2010, dans sa 89ème année. 
 
. à Jean-Pierre BOURDIER, pour le décès de son père Guy BOURDIER, adhérent 11984, décédé le 25 
décembre 2010. 
 
. à Ginette ROGIER pour le décès de son époux Pierre, adhérent 7267, du groupe des retraités, survenu le 
6 janvier 2011, dans sa 86ème année. Les obsèques ont eu lieu le 12 janvier à Sannois. 
Pierre ROGIER était Chevalier de l’Ordre National du Mérite. 
 
. à ses proches, pour le décès de Jeanne RAIMBAULT – dite Nanette – adhérente 10820, du groupe des 
retraités, survenu le 1er février 2011, dans sa 84ème année. Les obsèques ont eu lieu le 7 février, dans la 
plus stricte intimité, à Villenave d’Ornon (33). 
Nanette a été la compagne de Guy LAVAUD, membre de l’UAED pendant de très nombreuses années, lui-
même décédé en janvier 2007. 
 
. à Marie-Françoise VILLEBONNET, pour le décès de son époux Jean-Paul, adhérent 11625, du groupe 
des retraités, survenu le 20 mars 2011 dans sa 66ème année. Pendant plusieurs années Jean-Paul a été 
Président du groupe des actifs de Limoges. 
 
. à Anne-Marie et Jacques GIRAUD , membre bienfaiteur 19, pour le décès de leur mère et belle-mère 
Virginie GUYON, survenu le 20 mars 2011 dans sa 95ème année. 
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N° 21 

 

 

              
HORIZONTALEMENT 

           
  1 2 3 4 5 6 7 8 9 

                     
1                   

 
1 A passé le bac 

               
2                   

 
2 Gomme végétale 

              
3                   

 
3 On peut l'avoir ou la perdre. De minuit à midi. 

        
4                   

 
4 Classe un morceau. Enveloppa un cigare. 

        
5                   

 
5 But n'importe comment. Contracter. 

          
6                   

 
6 Posant un sol. 

               
7                   

 
7 Jeux. Un des éléments. 

             
8                   

 
8 Vole légèrement. Rivalise. 

            
9                   

 
9 Reprends de l'assurance. 

            

                               

 
VERTICALEMENT 

                         

                               
1 Peut être vieux mais aime la bagarre. 

                    
2 Peut s'appliquer. 

                         
3 Le dernier est à la mode. Fit des reproches. 

                   
4 Madame lièvre.Un peu des Dalton 

                     
5 Moi. Fichus. 

                          
6 Equille. Bougé. 

                          
7 Pas out. A des mots et des droits.  

                     
8 Les grimpeurs l'aime de montagne. En demi au pub. 

          
. 

      
9 Si vous en avez, il faut les faire. 

                       

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    M     D     

C R O I S E S   

    T           

    S A N D I E 
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N° 22 

 

 
HORIZONTALEMENT 

                     

              
  1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

   
1 Faire très peur 

         
1                     

   
2 Tiennent tête. Mesure chinoise. Docteur chinois. 

 
2           

 

        
   

3 Soignables. 
         

3                     
   

4 Poissons gros chat 
        

4                     
   

5 Ytterbium. Brame à l'envers. Poil au … 
   

5                     
   

6 Paluche. Obtint. 
        

6                     
   

7 Grassement enduite. Désire 
      

7                     
   

8 Sans eau. Plante qui pue. Dans le sigle d'une PME. 8                     
   

9 En la matière. Clé universelle ? 
     

9                     
   

10 Vieilles Citroëns. 
        

10                     
   

                            

                            

 
VERTICALEMENT 

                      

                            
1 Après les coups. 

                      
2 Commence par être lente. Petits fruits. 

                 
3 Solitaire. Protège les consommateurs. 

                 
4 Fatiguaient. Direction 

                     
5 Oseille. Longs temps. 

                     
6 Train. Eroda. 

                       
7 Ne pas reconnaître. Relatif à une partie de l'œil 

               
8 Petit chemin. Demi raccourci. 

                   
9 Dans. Relatif. A remplacer. 

                    
10 Gitan. 6ème grecque. 

                       

  

    M     D     

C R O I S E S   

    T           

    S A N D I E 
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Solutions des N° 21 et 22 

                           

 
  1 2 3 4 5 6 7 8 9 

    
  1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

 

 
1 B A C H E L I E R 

    
1 E P O U V A N T E R 

 

 
2 A D R A G A N T E 

    
2 C O U S   L I   N O 

 

 
3 R A I S O N   A M 

    
3 C U R A B L E S   M 

 

 
4 O P   E   C A P A 

    
4 H   S I L U R E S   

 

 
5 U T B   N O U E R 

    
5 Y B   E E R   N E Z 

 

 
6 D A L L A N T   Q 

    
6 M A I N   E U T   E 

 

 
7 E B A T S   E A U 

    
7 O I N T E   V E U T 

 

 
8 U L M   E M U L E 

    
8 S E C   R U E   S A 

 

 
9 R E A S S U R E S 

    
9 E S   S E S A M E   

 

               
10 S   R O S A L I E S 

 

                           
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    M     D     

C R O I S E S   

    T           

    S A N D I E 
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« Bulletin conçu et réalisé par des membres de l’ UAED » 

 


